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A pesar de que las elecciones fueron hace poco más de un mes, los 
movimientos con miras a los comicios del 2024 ya comenzaron. Después 
de que el presidente López Obrador revelara los nombres de quienes 

podrían competir por Morena para la presidencia, el dirigente nacional del PAN 
dio a conocer que una de las principales opciones de su partido para dicha 
contienda es el gobernador Mauricio Vila Dosal.

A principios de semana, Andrés Manuel López Obrador habló de su posible 
sucesor en un acto que recordó a aquel PRI de antaño que definía el futuro 
democrático del país desde Palacio Nacional. Entre los nombres que compartió 
el presidente, mencionó a los dos aspirantes más claros, Claudia Sheinbaum y 
Marcelo Ebrard, e incluyó a personajes que usualmente pasaban desapercibidos 
en este tema como Rocío Nahle o Esteban Moctezuma.

Es necesario señalar que el presidente omitió el nombre del senador Ricardo 
Monreal, quien hasta hace unos días figuraba como la tercera opción, por 
debajo de Sheinbaum y Ebrard, para contender por la sucesión. Esto ha sido 
interpretado como un acto de reprimenda por parte de López Obrador debido 
la presunta operación política emprendida por el zacatecano en la Ciudad de 
México, la cual ocasionó la derrota de Morena en importantes delegaciones 
capitalinas.

Para no quedarse atrás, el dirigente nacional del PAN, Marko Cortés, compartió 
horas más tarde que el gobernador Mauricio Vila Dosal es uno de los proyectos 
más fuertes que tiene su partido para contender por la presidencia en el 2024. 
De acuerdo al líder panista, el mandatario yucateco destaca por los resultados 
que ha construido durante su gestión y por ser uno de los mejor evaluados en 
el país.

De esta manera, el gobernador Vila Dosal se suma a la pugna interna de Acción 
Nacional por la candidatura presidencial en la cual, por ahora, solo tiene enfrente 
a Ricardo Anaya. A principios de este año, Anaya hizo pública su intención de 
competir nuevamente por la presidencia y anunció que emprendería una gira 
por todo el país para dar a conocer su proyecto.

 ARRANCA LA CARRERA POR LA 
SUCESIÓN PRESIDENCIAL 

LA REVISTA PENINSULAR

EDITORIAL 
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El destape de Mauricio Vila fue visto con buenos 
ojos pues su capacidad para gobernar está 
plenamente demostrada con el desarrollo que 
ha tenido Yucatán en los últimos años. Parece 
que el mandatario yucateco está consiente 
que ésta es su mayor fortaleza pues, ante los 
comentarios de Marko Cortés, respondió que su 
prioridad al momento era continuar trabajando 
por los yucatecos.

Por otro lado, el mayor reto que tiene el 
gobernador Vila Dosal es el de darse a 
conocer en el país pues entre los aspirantes 
a la presidencia se encuentran personajes ya 
conocidos por los mexicanos. Los aspirantes 
de Morena, por ejemplo, cuentan con un alto 
nivel de conocimiento ya que manejan temas 
de interés nacional o tienen alta exposición en 
medios de comunicación por las conferencias 
matutinas del presidente.

Aunque lo anterior implica un arduo trabajo, 
no es un objetivo imposible. Para nadie es 
secreto que Yucatán es una de las entidades 

con mejores índices de seguridad y crecimiento 
económico en México, ambos temas de sumo 
interés para el país. El reto de Mauricio Vila será 
lograr que las personas relacionen su nombre 
y su proyecto con el desarrollo del estado para 
lo cual tiene un gran aliado en Marko Cortés 
debido a su alcance a nivel nacional.

Las elecciones del 2024 están más cerca de lo 
que parece, por lo que los partidos comienzan 
a organizar sus cartas desde ahora. El mismo 
día en que el presidente López Obrador 
mencionó a las principales opciones de Morena 
para la candidatura presidencial, Marko 
Cortés destapó a Mauricio Vila como uno de 
los liderazgos con mayores posibilidades de 
representar al PAN en dicha contienda. Sin 
duda, el gobernador yucateco cuenta con las 
capacidades para asumir tal encomienda, 
pero antes deberá realizar un intenso trabajo 
a nivel nacional para darse a conocer entre 
el electorado. Aunque esta será una tarea 
compleja, no es imposible; después de todo, no 
hay mejor carta de presentación que Yucatán.
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-Presunta intervención del crimen 
organizado en las elecciones de Michoacán
Por Baltasar Barbolla

CDMX -Los dirigentes nacionales del 
PAN, PRI y PRD organizaron una rueda 
de prensa este martes para denunciar 
irregularidades en las elecciones a las 
gubernaturas de Campeche, San Luis 
Potosí, Guerrero y Michoacán lo cual nos 
hace ver que, a un mes de las elecciones, 
las pugnas electorales continúan 
vigentes. –compartió la reportera a los 
amigos de siempre, y así dio inicio a la 
plática de esta semana- Los líderes de 
la coalición “Va Por México” exigieron la 
anulación y reposición de los comicios en 
estas entidades.

-Me parece que son serias las denuncias 
que hacen los dirigentes, el reto será 
probarlas adecuadamente en los procesos 
judiciales que vayan a emprender. –dijo el 
editorialista

- ¿Qué fue lo que se denunció? - preguntó 
uno de los presentes

-En Campeche se señaló la presunta 
violación del principio histórico de 
separación entre iglesia y Estado pues 
se intervino en favor de la gobernadora 
electa Layda Sansores, mientras que en 
San Luis Potosí la denuncia iba en torno 
al presunto incumplimiento del tope 
de gastos de campaña del gobernador 
electo Ricardo Gallardo y la presunta 
vulneración de la cadena de custodia de 
los paquetes electorales. En Guerrero se 
denunció el uso de programas sociales 
para fines electorales, la modificación 
de actas, la intervención del crimen 
organizado en el proceso y el hecho 
de que en más de 2,000 casillas no se 
presentaron los funcionarios el día de la 
votación. –respondió el editorialista

EN CAMPECHE, 
LAYDA 
SANSORES ES LA 
GOBERNADORA 
ELECTA.

CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L
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- ¿Y Michoacán? –volvieron a 
preguntar

-De Michoacán se ha hablado mucho 
en estas últimas semanas pues 
el gobernador Silvano Aureoles 
Conejo dio a conocer que el crimen 
organizado intervino en las elecciones 
de la entidad. –volvió a contestar el 
editorialista- En la rueda de prensa 
del martes, los dirigentes retomaron 
la injerencia de la delincuencia 
organizada denunciada por el 
gobernador michoacano, además 
de señalar que se presentaron 
irregularidades en el 80% de las 
casillas y en más de 80 mil boletas, 
lo cual es relevante pues la diferencia 
entre el primer y segundo lugar fue 
menor a 50 mil votos.

-Recordemos que Alfredo Ramírez 
Bedolla, abanderado de la coalición 
de Morena y PT “Juntos Haremos 
Historia”, ganó las elecciones para 
gobernador en Michoacán al vencer 
a Carlos Herrera Tello, candidato 
de la coalición “Va Por México”. El 
ahora gobernador electo entró a la 
contienda a relevar a Raúl Morón, 

quien fue el primer candidato de 
“Juntos Haremos Historia”, pero las 
autoridades electorales revocaron 
su candidatura por incumplir la 
fiscalización de su precampaña. – 
remembró el consultor

- Una semana después de los 
comicios, y tras darse a conocer 
su derrota, Herrera Tello dijo que 
impugnaría los resultados para que 
las autoridades discutan sobre la 
validez del proceso pues la elección 
fue atípica en varias zonas. –intervino 
la empresaria- Sin embargo, el caso 
adquirió mayor notoriedad luego de 
que el gobernador Silvano Aureoles 
señalara la probable intromisión 
de la delincuencia organizada en el 
proceso electoral y advirtiera que 
la llegada de Ramírez Bedolla a la 
gubernatura significaría el regreso 
del “narcogobierno” a Michoacán.

-El gobernador Aureoles dijo que 
sería un “regreso” pues, a su parecer, 
la gestión del antiguo gobernador 
michoacano Leonel Godoy también 
representó un “narcogobierno” dado 
que fue impuesto por la delincuencia 
organizada, como presuntamente es 
el caso de Alfredo Ramírez. –explicó 
la abogada

-Que candidatos y partidos se 
pronuncien inconformes ante 
resultados poco favorables y aleguen 
fraude o violencia es relativamente 
normal, pero cuando estas 

inconformidades son respaldadas 
por una administración estatal 
adquieren una dimensión distinta. 
–observó el político- En el caso de 
Michoacán, los señalamientos fueron 
de tal magnitud que el presidente 
López Obrador se pronunció sobre 
ellos en una conferencia matutina. 
El mandatario federal comentó que 
Silvano Aureoles debía demostrar 
con pruebas sus acusaciones, de lo 
contrario no eran más que noticias 
amarillistas.

-El gobernador no tomó a la ligera 
el comentario del presidente López 
Obrador pues casi una semana más 
tarde acudió a Palacio Nacional 
para platicar con el mandatario 
federal respecto a la situación en 
Michoacán y presentarle pruebas 
sobre la colaboración de dirigentes 
de Morena con el crimen organizado. 
Aureoles llegó antes de las 7:00 AM 
a la puerta de Palacio Nacional y se 
retiró poco después del medio día sin 
que el presidente lo hubiese recibido. 
–informó la reportera

- ¿Dijo algo Silvano Aureoles después 
de ser rechazado por el presidente 
Andrés Manuel? –se escuchó entre 
los presentes

-Cuando llegó a Palacio Nacional, 
Aureoles le dijo a la prensa que por 
3 años había intentado reunirse 
con López Obrador, pero siempre 
recibía una negativa. –contestó la 
abogada- El gobernador comentó 
que probablemente se deba a una 
entrevista que dio, la cual el presidente 
calificó de amarillista durante una 
“mañanera”, pues desde entonces 
no ha podido dialogar con él. Ahora 
bien, al retirarse de Palacio Nacional, 
el gobernador michoacano lamentó 
que el gobierno federal desprecie 
a las administraciones estatales y 
municipales, especialmente a las que 
no coinciden con su proyecto.

-Me parece correcta la postura de 
nuestro presidente pues Aureoles 
solo buscaba exposición ante la 
prensa, como Andrés Manuel dijo 
durante la “mañanera” que se llevaba 
a cabo mientras el gobernador 
esperaba en la puerta de Palacio 
Nacional. Además, este tema no tiene 
que ver con nuestro presidente pues 
es materia electoral; le compete al 
Instituto Nacional Electoral (INE) o 
incluso a la Fiscalía General de la 
República (FGR) por tratarse de un 

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL

ALFREDO RAMÍREZ 
BEDOLLA, ABANDERADO 
DE LA COALICIÓN DE 
MORENA Y PT “JUNTOS 
HAREMOS HISTORIA”.
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posible hecho delictivo. –opinó el 
analista

-Creo que el presidente López 
Obrador cometió un error al no 
recibir a Silvano Aureoles por la 
situación tan delicada en la cual se 
encuentra Michoacán. Si bien, tiene 
sentido que se rehúse por tratarse 
de un tema electoral, el gobernador 
Aureoles también lo planteó como 
un asunto de seguridad nacional 
por la presunta intervención de la 
delincuencia organizada. La postura 
de Andrés Manuel hace parecer que, 
por su aparente conflicto personal 
con Aureoles, descuida al Estado 
de Michoacán, el cual es uno de 
los más inseguros del país con 
poblados completos tomados por 
el narcotráfico, como es el caso del 
municipio de Aguililla.

-Difiero con lo dicho por nuestro 
amigo Baltasar pues Andrés Manuel 
no fue el único en negarle audiencia 
al gobernador michoacano. –dijo 
el analista- A principios de esta 

semana, el ministro-presidente 
Arturo Zaldívar también rechazó 
reunirse con Aureoles a pesar de que 
éste acudió al recinto de la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación (SCJN).

-Quien sí recibió al gobernador fue 
el titular de la FGR, Alejandro Gertz 
Manero. –hizo saber la reportera- 
Tras reunirse a principios de semana, 
Silvano Aureoles compartió que el 
fiscal fue sensible a la situación 
de Michoacán y que trabajarían en 
conjunto sobre este caso. Además, 
anunció que ratificaría su denuncia 
para que iniciaran formalmente los 
trabajos de investigación.

-El mandatario michoacano también 
explicó que sus pruebas consistían 
en videos, grabaciones y testimonios 
de personas cuyos nombres no 
podía hacer públicos pues pondría 
en peligro sus vidas. Dijo que su 
intención de reunirse personalmente 
con el presidente López Obrador 
era darle certeza sobre la denuncia 
mientras se garantizaba la protección 
de los testigos. Igualmente, Aureoles 
comentó que había recibido múltiples 
amenazas por estos esfuerzos, pero 
no se detendría pues, a su juicio, está 
en juego el presente y futuro del país. 
–añadió la empresaria

-Tenía sospechas con respecto a 
las intenciones del gobernador 
Aureoles ya que, a simple vista, 
parece el último intento de un político 
derrotado por hacerse con la victoria. 
Él mismo ha dicho en varias ocasiones 
que teme ser apresado al dejar la 
gubernatura ya que fue un ávido 
crítico del presidente López Obrador 
en los últimos 3 años. –confesó el 
editorialista- Así pues, me parecía 
claro que su intención era tener un 
aliado al frente del ejecutivo estatal 
para gozar protección, al menos 
por un sexenio más. No obstante, el 
reciente apoyo que ha recibido del 
PAN, PRI y PRD, así como la aparente 
contundencia de sus pruebas, hacen 
que reconsidere mi postura.

-Independientemente de los 
intereses personales que pueda o no 
tener Silvano Aureoles, es evidente 
que en Michoacán hubo intervención 
del crimen organizado en las 
elecciones. –afirmó la abogada- Un 
ejemplo claro es lo que sucedió en 
el municipio de Penjamillo pues la 
planilla ganadora renunció antes de 
asumir el cargo por el asesinato de 
algunos colaboradores y el secuestro 
del alcalde electo, Gilberto Mejía 
Salgado.

-Así es, amiga abogada. Otro ejemplo 
es el secuestro de Omar Plancarte 
Hernández, candidato por el Partido 
Verde a la alcaldía de Uruapan, 
quien fue desaparecido a finales de 
mayo. Esperemos que los esfuerzos 
de Silvano Aureoles sirvan para dar 
mayor difusión a la violencia electoral 
que se vivió durante la última 
jornada pues, si se sigue ignorando, 
únicamente será más severa en el 
2024. –concluyó el político.

EL PRESIDENTE LÓPEZ 
OBRADOR COMETIÓ UN 
ERROR AL NO RECIBIR A 
SILVANO AUREOLES.

ALEJANDRO GERTZ 
MANERO, TITULAR 
DE LA FGR.
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COQUETEANDO CON LA SILLA
Por Franco

OPINIÓN OPINIÓN 



Semanario de Información y Análisis Político 11



Semanario de Información y Análisis Político12

CLAROSCURO

La información no llega a todos 
lados. Las elecciones parecieran 
circunscribirse a lo que vivió cada 

quien en su casilla, en su distrito, en su 
estado y, a partir de eso, se hace una 
valoración que, equivocadamente, se cree 
única.

La realidad es que los comicios nunca 
han sido iguales en Campeche o Yucatán, 
Oaxaca, Guerrero o Sonora y menos en 
Nuevo León o en Baja California. Cierto, 
se volvieron más civilizadas al dejarlas 
en manos de los ciudadanos, pero la 
realidad es que muchos vicios han tenido 
que ser erradicados poco a poco y a pesar 
de los partidos políticos y sus dirigentes 
que, en contrasentido, son quienes hacen 
las reglas electorales y, más de una vez, 
operan a favor de ellos mismos incluso 
violándolas.

La fiscalización de los dineros de las 
campañas es quizá el primer rubro en 
los que todos coincidieron porque no es 
lo mismo ser candidato donde el partido 
que lo postula es gobierno que yendo 
como opositor y así empezó el forcejeo 

por vigilar lo que se gasta en los comicios 
y evitar la circulación de dineros en 
efectivo.

El avance ha sido sorprendente, pero 
el retroceso también lo es porque 
en estas elecciones vimos que ya no 
hubo pudor por postular a candidatos 
no solo identificados plenamente por 
sus actividades delictivas sino que los 
delincuentes, los grupos del crimen 
organizado, se metieron a palomear 
a los suyos y a amenazar a los que no 
se doblaron a sus intereses. Llegaron 
al extremo de intimidar y secuestrar a 
quienes no consideraban los ayudarían a 
operar. 

¿NARCO ELECCIONES?

En México están asentados los 
dos cárteles más poderosos del 
mundo y a ninguno de ellos los 
está persiguiendo el Estado: ni al 
cártel de Sinaloa ni el de Jalisco 
Nueva Generación.
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La documentación de esos 
hechos periodísticamente no 
sirvió para que la autoridad 
actuara o, por lo menos, 
investigara los hechos 
denunciados en todo el 
país con la intromisión de 
grupos armados, del crimen 
organizado, para favorecer a 
candidatos que representan 
sus intereses.

En San Luis Potosí, postulado 
por el Partido Verde, 
ganó “El Pollo” Gallardo, 
sometido a investigación y 
encarcelado por vínculos con 
el narcotráfico, pero aliado en 
muchos temas con Morena.

La candidata de Morena por Guerrero, esposa del 
operador inmobiliario del cártel de los Beltrán 
Layva, Joaquín Alonso Bustamante, es hija de Félix 
Salgado Macedonio, Evelyn Cecilia Salgado Pineda, 
ganadora de los comicios por Morena.

En ocho municipios de Guerrero solo hubo un 
candidato porque a los demás los bajaron por la 
Familia Michoacana: no eran de su agrado o se 
negaron a ser sus aliados.

Nunca fue más válido hablar de un narco Estado.

En Culiacán amenazan al candidato más fuerte a la 
alcaldía y éste dimite sin participar pero lo platica 
con el gobernador que decide que lo sustituya 
alguien aceptado por El Mayo Zambada, pero se 
olvidó del poderío de los hijos del Chapo, que no 
lo ven bien, y lo secuestran y les quitan el dinero. 
Cuando se cierran las casillas los sueltan.

Aquí la liga con los detalles https://riodoce.
mx/2021/06/15/el-juego-de-los-narcos-por-el-
poder-total-en-sinaloa/ 

En Jalisco los narcos impusieron a su candidato 
de Guadalajara  y lo mismo sucedió en Sinaloa, 
Nayarit…

En Baja California, hubo actos de horror: en Mexicali 
incendiaron casillas, se robaron urnas; en Tijuana 
dejaron cuerpos cercenados en casillas inhibiendo 
el voto: una cabeza humana, en otra restos de piel 
humana y vísceras; lo mismos pasó en sitios de 
Sinaloa, Nayarit, Jalisco y en Q. Roo.

En esta elección, quizá con una claridad nunca 
antes vista, el narco intervino en la elección: quitó 
candidatos, puso a sus afines. Ahora en muchos 
lados gobernarán políticos que tienen un pacto con 
el narcotráfico. Narco autoridades “electas” por el 
voto.

Mientras el presidente se preocupa por desvincular 
al poder político del económico, deja que el poder del 

narco se imponga luego de los 
mensajes que mandó con la 
liberación de Ovidio Guzmán, 
el saludo a la mamá del 
Chapo, para luego presumir en 
las mañaneras que “el crimen 
organizado se portó muy 
bien en las elecciones”, como 
si una parte de la política de 
abrazos no balazos hubiera 
funcionado ¿cómo estaba 
previsto?

Mientras, la Guardia Nacional 
tiene instrucciones de servir 
solo de acompañamiento a los 
civiles. Un gobierno permisivo 
que no combate al narco 
porque se creyó que el plan 
para controlarlos implicaba 

darles poder para no tocar a la gente, pero hay 
piezas que hacen pensar que… El presidente 
habla como si sólo hubiera dos cárteles: el 
del Golfo y el Pacífico que en los 80´s y 90´s 
emergían pero que hoy retan al Estado. En esos 
días creció Amado Carrillo mientras mataban a 
los Arellano Félix.

Hoy, el Cártel Jalisco Nueva Generación ya 
controla 22 estados y no los dos o tres que tenía 
y tiene presencia en el Pacífico, la frontera y el 
Golfo, mientras el cártel de Sinaloa ya operó una 
elección y en Michoacán se habla de lo mismo y 
no es raro ver hombres armados en Zacatecas, 
Guanajuato, Sonora, Tamaulipas…

Pero ¿quién tiene las evidencias, las pruebas del 
entendimiento del gobierno y el narco si no se 
acepta lo que aportan los periódicos?

En México están asentados los dos cárteles 
más poderosos del mundo y a ninguno de ellos 
los está persiguiendo el Estado: ni al cártel 
de Sinaloa ni el de Jalisco Nueva Generación 
mientras las páginas web de la Fiscalía General 
de la República desaparecieron las de Los Más 
Buscados y tampoco se encuentra la de las 
recompensas por la información o captura. 
La GN no los combate ya no hay división de 
investigación ni antidrogas.

¿No hubo el apoyo en Campeche y por eso las 
cifras? La realidad es que Morena perdió 14 
millones de votos en el país a pesar de que 
ganaría al final 11 gubernaturas. ¿Usted qué 
opina?

Los hechos son que, al menos en tres 
estados, la Alianza PRI-PAN-PRD presentará 
inconformidades que, dicen, serán suficientes 
hasta para anular los comicios. Movimiento 
Ciudadano coincide con la Alianza en que las 
anomalías en Campeche son muchas y también 
defenderán lo que ellos dicen es su triunfo.

La candidata 
de Morena por 

Guerrero, esposa 
del operador 

inmobiliario del 
cártel de los 

Beltrán Layva, 
Joaquín Alonso 

Bustamante, 
es hija de 

Félix Salgado 
Macedonio, Evelyn 

Cecilia Salgado 
Pineda.
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OPINIÓN 

El mundo actualmente está sufriendo 
una hipocresía camaleónica energética, 
simulando proteger al planeta en el futuro, 

y no en el presente.

Es inverosímil, y mezquina la mayoría de 
los comentarios que hoy en día estamos 
escuchando, leyendo, y observando sobre el 
futuro de la humanidad, y ésta  realidad, no 
depende hoy día del pensamiento o idea en un 
papel, twitter o video que describa el futuro.

La realidad pertenece al valor tangible que 
hemos colocado, a cada actividad que queremos 
realizar para sentirnos cómodos en esta vida, y 

en el intervalo de tiempo que a cada uno nos 
toca estar. EL DINERO.

Este valor que indica ¿A qué? ¿Cuánto? ¿Cómo? 
y ¿En qué tiempo? Podrás tener acceso a la 
tecnología, productos, servicios y comodidades, 
para poder realizar todas tus actividades. 
El dinero no conoce ideologías, se adapta a 
los deseos de cada familia, comunidad, país, 
región y en el mundo. Es acaso en cada uno de 
nosotros, que dejaremos de forma tácita dejar 
de consumir combustibles y electricidad, para 
poder usar nuestros medios de movernos, 
cocinar, comunicar, y disfrutar de lo que hoy día 
tenemos acceso.

LA ENERGIA 
!NO OPERA EN PAPEL! 

Por Autor: Ramses Pech 
– Grupo Caraiva – León & Pech architect
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La energía no opera en papel, requiere de 
tecnología, seres humanos para operarla, 
crearla y mejorarla, pero todo ello está 
referenciado a la capacidad de poder tener 
los recursos financieros para lograrlo.

El ser humano nunca ha planeado el futuro en 
forma unificada con la naturaleza, siempre 
ha sido en forma paralela, y es a partir de la 
pandemia podría haber una unificación real, y 
no virtual en el papel como hasta el día de hoy 
continuamos haciendo. 

La energía no opera en papel, requiere de 
tecnología, seres humanos para operarla, 
crearla y mejorarla, pero todo ello está 
referenciado a la capacidad de poder tener los 
recursos financieros para lograrlo. El 2020, 
ha quedado claro que sin la industria de los 
hidrocarburos, el mundo se contrae en cuanto 
al crecimiento económico (indicador de que tan 
competente eres en el mundo), y en el 2021, este 
influye en el sentido contrario al incrementar la 
inflación al encarecer los productos y servicios 
para la movilidad de la población. 

Mucha gente dice: dejen de dar contratos a 
nuevas campos petroleros, y la realidad, el 
dinero ha perdido la confianza en sacar más 
crudo, en aras de que hay reservas en el mundo; 
y por qué crees, a que hoy el precio del barril es 
alto comparado con el año anterior.

Hagamos esta siguiente reflexión, alguien 
indíqueme ¿Cómo poder eliminar 700 mil millones 
de dólares en la industria de hidrocarburos o 
823 MM en el sector eléctrico?  Hay alguna otra 
forma de producir transportadores de energía 
para su utilización en el mundo. Existe alguna 
otra forma de transportarnos de un lugar a otro 
sin motores de combustión o turbinas, y que 
actualmente consumen combustibles fósiles. 
EUA el 79% proviene de energías primarias 
fósiles, y esto requiere inversiones por más de 
250 MM de dólares anualmente.

Para lograrlo esto, y hacer el cambio requerimos 
DINERO, y este no se obtiene con el simple 
hecho de imprimirlo en los bancos centrales, 
o tener una mayor recaudación de impuestos. 
Es saber cómo usarlo, etiquetarlo y entender 
que la industria de la ENERGIA con lleva riesgos 
operativos, ambientales y sociales. Debido a 
que es una creación del ser humano, y no por 
la naturaleza. Es una alteración a la relatividad 
virtual en el planeta causada por el pensamiento 
del ser humano.

La inversión con dinero es la que resuelve el 
cómo, pero no responde el para qué, y depende 
de la voluntad del ser humano en que tiempo. 
Ha quedado demostrado, que a el mundo, le 
interesa hacer inversiones extranjeras directas 
nuevas preferentemente en energía, y serán 
las que mantengan al PIB estable al mediano 
plazo en los países. Siendo estratégico contar 
con ella para el futuro, para las economías 
desarrolladas.

Establecido que la energía; es una necesidad 
en el hombre, y para tener acceso a la misma 
requiere del dinero, esta no vive o camina, por 
el simple hecho de leyes, normas, comunicados, 
y expresiones. Esta requiere de forma continua 
del peculio, para que pueda operar, y adonde 
día a día seres humanos están expuestos al 
manejar presiones, temperaturas, reacciones 
químicas, corrientes de voltajes, manejar 
un equipo, y todo ello conlleva a tener una 
interrelación con su entorno controlando que 
este no afecte a este en el corto o largo plazo. 
La industria de la energía todos los días hay 
incidentes y accidentes, y que son controlados 
por medio de normas, procesos y regulaciones 
en cada sector del mercado en todo el mundo, 
nada se hace sin estos tres conceptos.

En México el hecho de tener accidentes son 
parte de la operación, y a los cuales no debería 
de haber si sigues las normas, y regulaciones en 
cada proceso, el evento del ducto en la sonda de 
Campeche , puede indicar que en alguna parte 
de la operación no fue llevado a cabo en forma 
correcta el procedimiento. Esto solo nos deja 
inmerso, y expuesto ante el mundo en cuanto a 
credibilidad de como operamos en la industria; 
como comento en su carta el congresista Brian 
Babin.  

En México estamos de nuevo perdiendo el 
tiempo, discutiendo o tratando de colocar una 
idea en un papel, y que no ayuda a operar la 
industria energética, cuando el mundo ya dio un 
salto cuántico sobre la forma de utilizarla.

Ahora cada vez que llegues a tu casa, y prendas 
la luz de la entrada pregunta cuanto invirtió 
alguien para que llegue, o cuando vas a una 
gasolinera cuanta gente está tras ese litro de 
gasolina. Ahora si eres una persona consiente, y 
quieres aportar a no contaminar, lo moramente 
correcto sería dejar de usarlo. Pero la verdad 
quién de nosotros lo haría, imagínate un día 
sin cargar tu celular o tu computadora para 
comunicar tus ideas al mundo.

P.D. Estos temas y otros estaré comentando en 
el evento en https://exitep.com.mx/
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Los sistemas de 
almacenamiento de 

energía en baterías, 
guardan el 

exceso de energía 
proveniente de una 
fuente de potencia, 

como los paneles 
o incluso desde la 
que suministra CFE 

a través de la red.

CONSTRUYENDO 

El  15 de mayo y el 01 de junio pasados, 
inició oficialmente la temporada de 
ciclones tropicales en el Pacífico 

y en el Atlántico respectivamente. 
La contaminación generada por la 
creciente emisión de gases de efecto 
invernadero, que ha ocasionado el 
cambio climático, ha roto de tal manera 
el frágil equilibrio existente, que 
ahora los fenómenos meteorológicos 
suceden en mayor cantidad, son más 
intensos y también más devastadores. 
Una muestra de este desequilibrio, es 
que las dos primeras tormentas de este 
año, Andrés y Ana, se desarrollaron 
antes del inicio oficial de la temporada. 

Cuando alguno de estos fenómenos 
golpea a una comunidad, suele ocasionar 
severos daños a la infraestructura, 
derivando en interrupciones del servicio 

de energía eléctrica, que dependiendo 
de la gravedad del evento, podrían 
durar desde algunos días, hasta varias 
semanas. Otros efectos del cambio 
climático, como las olas de calor 
extremo, pueden también ocasionar 
apagones debido a la alta demanda de 
energía en esos períodos, cuyos picos 
no le es posible satisfacer al operador 
de la red, ya sea por deficiencias en la 
capacidad o falta de mantenimiento. O 
los incendios forestales y de maleza, 
que inducen la salida de operación de 
algún circuito. 

Este tipo de eventos ha generado una 
cultura del respaldo energético, que 
tradicionalmente ha confiado esta 
labor a los generadores eléctricos con 
motores de combustión interna que 
funcionan con algún combustible fósil, 

SIGUE OPERANDO, PASE LO QUE PASE

Por Raúl Monforte González
Correo: raul@mienergiamx.com
rmonforte3
@raulmonforteg
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ya sea gasolina, diésel o gas. Y esta solución está 
disponible desde pequeñas plantas para el sector 
residencial, hasta enormes motores para el sector 
comercial e industrial. 

Con el gran impulso que ha tenido la generación 
de energía eléctrica desde plantas fotovoltaicas, 
es decir, paneles solares, en los últimos años, 

ahora cobra sentido también usar como respaldo 
de energía eléctrica, baterías que sean capaces de 
almacenar la electricidad que estamos obteniendo 
de la luz solar.

Cuando no se cuenta con estas baterías, un hogar 
o comercio que cuenta con un sistema de paneles 
solares interconectados a la red de CFE, también 
se queda sin servicio cuando ocurre un apagón, 
al igual que todos los demás, esto por motivos de 
seguridad. Pero ahora que ya es posible combinar 
un buen sistema de paneles solares con baterías de 
respaldo, ese problema ha quedado resuelto y es 
posible que tu hogar o negocio continúe operando 
durante un apagón. 

Los sistemas de almacenamiento de energía en 
baterías, guardan el exceso de energía proveniente 
de una fuente de potencia, como los paneles o 
incluso desde la que suministra CFE a través de la 

red, de modo que cuando se detecta por medio de 
unos sensores, que ha ocurrido una interrupción 
del servicio, inmediatamente entra en operación 
el respaldo, y empieza a satisfacer la necesidad de 
energía que tienen las cargas. 

Los sistemas de respaldo también pueden servir 
para utilizar la electricidad almacenada, en el 
horario conocido como “punta”, aun cuando no 
ocurra un apagón, pero esto solo aplica para los 
servicios que tienen una tarifa llamada GDMTH, que 
contempla precios diferentes para la electricidad 
según el horario del día en que se consuma, y como 
la electricidad generada desde los paneles solares 
es mucho más barata, pues tiene mucha lógica 
económica hacerlo. 

Entre las principales ventajas que tiene utilizar 
baterías de iones de litio, por sobre un generador 
con motor de combustión interna, está su operación 
absolutamente silenciosa y libre de mantenimiento. 
Un cliente que posee un generador en su casa, me 
decía hace unos meses, que cuando se va la luz en 
su colonia, sus vecinos tienen dos grandes motivos 
para odiarlo: la envidia que les produce que él si 
cuente con electricidad, y el ruido que expide su 
generador al funcionar. 

La tecnología de las baterías ha mejorado mucho 
en muy poco tiempo, y se están convirtiendo 
rápidamente en un elemento indispensable para 
quien quiere evitarse las molestias que ocasionan 
los frecuentes apagones, y cuenta con los recursos 
para poder adquirir uno de estos sistemas. Un 
buen profesional del ramo, puede asesorar 
adecuadamente a un cliente, para definir el tamaño 
ideal del sistema de almacenamiento, para cubrir 
las necesidades del hogar en la eventualidad de 
un apagón de 4 horas (un estándar de promedio 
internacional), o de mayor duración. También puede 
decidir el usuario, si durante este evento desea 
suministrar energía solamente a unas cuantas 
cargas definidas como críticas, como el refrigerador, 
algunas luces, y otros servicios, o desea que la 
totalidad del edificio siga operando, pase lo que 
pase. 

Imaginemos una pequeña clínica dental que sufra la 
interrupción del servicio a la mitad de una endodoncia 
a un paciente, ¿no sería fantástico poder concluir 
ese procedimiento sin interrupción? En un hogar 
¿no sería maravilloso al menos seguir contando con 
alimentos bien refrigerados y mantener operando 
los servicios más básicos? 

Un comercial de televisión de una popular marca de 
baterías, hace algunas décadas, decía: ¡De Mérida a 
Ensenada y el pilón como si nada! 

Hoy puedes recurrir a una empresa del ramo de las 
energías renovables, y recibir una correcta asesoría 
acerca de cuál sistema de almacenamiento te 
conviene según tus necesidades, y así, podría ocurrir 
un apagón desde Mérida hasta Ensenada, y tú seguir 
operando, como si nada.  
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Luego de que el gobernador Mauricio Vila Dosal 
fuera señalado para una posible candidatura 
presidencial, tras el destape por parte del 

presidente Andrés Manuel López Obrador de las 
cartas fuertes de su partido para sucederlo en el 
cargo en 2024; el Mandatario yucateco respondió 
de inmediato y dejó en claro que: “Estos son 
momentos de trabajo por Yucatán. Hoy, estamos 
en medio de una crisis sanitaria, de un complejo 
escenario económico; hoy en día, la prioridad es 
recuperar empleos y así vamos a estar trabajando 
juntos en Yucatán todos los yucatecos para poder 
salir adelante” expresó.

Y es que, ese contexto de los destapes que si dieron 
esta semana, el presidente del Comité Ejecutivo 
Nacional del PAN, Marko Cortés, dijo –en el marco 
de la plenaria y capacitación para alcaldes y 
alcaldesas electas 2021 “Gobernanza y Políticas 
Públicas Municipales Humanistas: Resultados, 
Transparencia y Democracia Participativa”- que lo 
veía (a Vila Dosal) con buenos ojos.

”No tengo la menor duda de que es uno de 
los buenos proyectos que puede tener Acción 
Nacional. Mauricio Vila ha sido un buen 
Gobernador, ha dado buenos resultados, está muy 
bien evaluado, y parte de la fortaleza de Acción 
Nacional es que tendremos cartas y opciones 
buenas rumbo al 2024”, aseguró Marko Cortés.

No obstante, Vila Dosal, toma con mesura la 
situación y señala que “con miras al 2024 el PAN 
debe estar unido en torno a los intereses de 
los ciudadanos y destacó el reagrupamiento de 
figuras como Felipe Calderón, Margarita Zavala y 
Vicente Fox.

“El PAN es una institución que se hizo a través de 
los ciudadanos para tratar los problemas de los 
ciudadanos y en eso es en lo que nos tenemos que 
enfocar” continuó.

EspecialEspecialESPECIAL

”NO TENGO LA MENOR DUDA DE QUE ES UNO 
DE LOS BUENOS PROYECTOS QUE PUEDE TENER 
ACCIÓN NACIONAL. MAURICIO VILA HA SIDO 
UN BUEN GOBERNADOR, HA DADO BUENOS 
RESULTADOS, ESTÁ MUY BIEN EVALUADO, Y PARTE 
DE LA FORTALEZA DE ACCIÓN NACIONAL ES QUE 
TENDREMOS CARTAS Y OPCIONES BUENAS RUMBO 
AL 2024”, DIJO MARKO CORTÉS.

Vila Dosal recordó que Acción Nacional es la segunda fuerza 
política del país y “falta mucho camino todavía por recorrer, 
a nosotros como gobernadores nos toca estar enfocados en 
nuestros trabajos, que es gobernar, poder generar beneficios 
para nuestros ciudadanos, disminuir las brechas de desigualdad 
y así lo vamos a estar haciendo”.

Especial  / La Revista 

CEN-PAN ve a Mauricio 
Vila Dosal como carta 

fuerte para la Presidencia

PRESIDENCIABLE
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MAURICIO VILA DOSAL AFIRMÓ 
QUE SU PRIORIDAD ES LA 

RECUPERACIÓN ECONÓMICA DE 
YUCATÁN, LUEGO DE LA CRISIS 

QUE HA DEJADO LA PANDEMIA.

Buen proyecto

”No tengo la menor duda de que es uno de los buenos 
proyectos que puede tener Acción Nacional. Mauricio Vila 
ha sido un buen Gobernador, ha dado buenos resultados, 
está muy bien evaluado, y parte de la fortaleza de Acción 
Nacional es que tendremos cartas y opciones buenas 
rumbo al 2024”, insistió  Marko Cortés en la reunión 
panista.

El grueso de los 150 presidentes municipales que ganaron 
en las elecciones del 6 de junio se concentró en la sede 
panista para recibir un curso de capacitación. A esa reunión 
también se presentaron Maru Campos, la Gobernadora 
electa de Chihuahua quien recibió la ovación más sonora, 
y Mauricio Vila, el Gobernador de Yucatán.

”Regresen a dar las gracias”, “gobiernen con mucha 
honestidad”, “sigan siendo de carne y hueso”, pidió Cortés 
a sus correligionarios. El secreto para ganar, apuntó 
Marko Cortés, es entregar buenos resultados.

”En su buen desempeño, está la posibilidad auténtica de 
poder dar el gran paso en el 2024 y poder sacar a este 
destructivo y mitómano Gobierno. El Gobierno de Morena 
es circo, Morena y teatro”, sostuvo.

Entre otros, asistieron los Alcaldes de Cuernavaca, José 
Luis Urióstegui; de León, Alejandra Gutiérrez; de Mérida, 
Renán Barrera; de Naucalpan, Angélica Moya; Patricia 
Lobeira, de Veracruz; de Morelia, Alfonso Martínez; de 
Aguascalientes, Tere Jiménez; y de Puebla, Eduardo 
Ramírez.

”Quiero pedirles que ustedes y su equipo gobiernen con 
mucha honestidad y con eficacia. Recursos, amigos, hay 
muy pocos. Hay un gran recorte para recursos. Van a tener 
que hacer un plan de optimizar: hagan lo más que puedan 
con lo menos posible. Y de la forma más honesta, revisen 
a su equipo: que no le metan la mano al cajón, porque les 
van a terminar cortando la mano”, puntualizó.

EL GOBERNADOR DE YUCATÁN, MAURICIO 
VILA DOSAL, COMPARTIÓ SU EXPERIENCIA 
COMO GOBERNADOR EN LA REUNIÓN DE 
ALCALDES DEL PAN.
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En Mérida hemos fortalecido 
vínculos de confianza con 
la ciudadanía a través de un 

gobierno cercano, que atiende 
y escucha las necesidades, 
aseguró el alcalde reelecto, Renán 
Barrera Concha al participar en 
la plenaria y capacitación para 
alcaldes y alcaldesas electas 2021 
“Gobernanza y Políticas Públicas 
Municipales Humanistas: Resultados, 
Transparencia y Democracia 
Participativa”.

Ante Fernando Dworak Camargo, 
analista y consultor político y de 
los alcaldes reelectos María Teresa 
Jiménez Esquivel, de Aguascalientes 
y Jesús Nader Nasrallah, de Tampico, 

Renán Barrera participó en la mesa 
panel “Casos de éxito en el gobierno 
municipal para la reelección”, 
realizada en el Auditorio Manuel 
Gómez Morín, del Comité Ejecutivo 
Nacional del PAN, en la Ciudad de 
México.

En su exposición Barrera Concha 
señaló que su reelección en Mérida fue 
gracias a que en sus administraciones 
ha puesto a la ciudadanía como el 
centro de la gobernanza participativa 
en la gestión de los asuntos 
públicos, de manera permanente, 
desde la planeación o diseño de 
políticas, planes y programas y su 
implementación hasta la evaluación 
de cada uno.

OPINIÓN INFORMACIÓN 

Los grandes proyectos se 
construyen con la participación 

ciudadana: Renán Barrera
Especial / La Revista 

EL ALCALDE ELECTO 
BARRERA CONCHA EXPUSO 
QUE LAS ACCIONES 
ENFOCADAS A LA 
PARTICIPACIÓN CIUDADANA 
SE HAN LOGRADO GRACIAS 
A LA VINCULACIÓN 
CON COLEGIOS DE 
PROFESIONISTAS, 
ORGANISMOS DE 
LA SOCIEDAD CIVIL, 
EMPRESAS SOCIALMENTE 
RESPONSABLES, 
UNIVERSIDADES, 
ORGANISMOS AUTÓNOMOS 
Y CIUDADANÍA.
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Indicó que las condiciones para una 
gobernanza efectiva se dividen en tres 
ejes: interés ciudadano, consolidación 
institucional y voluntad política 
gubernamental.

Entre los casos de éxito, el alcalde 
reelecto señaló la evolución del 
Consejo de Presupuesto, la creación 
de la Secretaría de Participación 
Ciudadana, las plataformas “Decide 
Mérida” y “Mérida nos Une”, el Diseño 
Participativo de Espacios Públicos, 
Comités deportivos, Ayuntatel, 
Miércoles Ciudadano y Ayuntamiento 
en tu Colonia O en tu Comisaría.

Este encuentro se inauguró por el 
Presidente del CEN, Marko Cortés 
Mendoza, acompañado de la 
secretaria nacional de Formación 
y Capacitación, Margarita Martínez 
Fisher, y el presidente municipal 
de Huixquilucan, Estado de México, 
Enrique Vargas del Villar.

En su plática, el alcalde electo 
Barrera Concha expuso que las 
acciones enfocadas a la participación 
ciudadana se han logrado gracias 
a la vinculación con Colegios de 
profesionistas, organismos de la 
sociedad civil, Empresas Socialmente 
Responsables, Universidades, 
Organismos Autónomos y ciudadanía.

RENÁN BARRERA CONCHA, ALCALDE REELECTO DE MÉRIDA, 
PARTICIPÓ EN LA PLENARIA Y CAPACITACIÓN PARA ALCALDES 
Y ALCALDESAS ELECTAS 2021 “GOBERNANZA Y POLÍTICAS 
PÚBLICAS MUNICIPALES HUMANISTAS: RESULTADOS, 
TRANSPARENCIA Y DEMOCRACIA PARTICIPATIVA”.
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En el emirato de Abu Dabi, que junto con Ajmán, 
Dubái, Fuyaira, Ras al Jaima, Sarja y Umm al 
Quwain conforma el Estado de los Emiratos 

Árabes Unidos (EAU), ocurrió algo similar a lo que 
en diciembre de 2018 sucedió en México: el gobierno 
decidió cancelar el contrato que había suscrito 
con las empresas que estaban construyendo una 
terminal área.

Hace unos días la empresa aeroportuaria del 
gobierno abudabí canceló el contrato con el 
consorcio que construía la terminal Midfield dentro 
del aeropuerto internacional del emirato.

La terminal, que originalmente iba a costar 2940 
millones de dólares, estaba siendo construida 
desde 2012 por las empresas Arabtec de los 
Emiratos Árabes Unidos, TAV Insaat de Turquía y 
Consolidated Contractors Company (CCC) de Grecia.

Sin embargo, el gobierno decidió cancelar el 
contrato después de que las constructoras 
aumentaran los costos del proyecto y fueran 
incapaces de terminarlo en 2017. Hace un año se 
informó que el avance de la obra era del 97.6% pero 
por una u otra razón no podía ser concluida.

Ahora, la constructora abudabí Trojan será la 
encargada de terminar la obra.

La nueva terminal de 700 000 metros cuadrados 
de superficie supuestamente iba a contribuir al 
crecimiento de Etihad Airways, la aerolínea nacional 
de Abu Dabi.

Cuando se lanzó el proyecto, hace nueve años, la 
aerolínea estatal buscaba construir un importante centro de 
tránsito aéreo en la capital de los EAU, pero la situación ha 
cambiado drásticamente a causa de la pandemia.
 
Debido a que la industria de viajes y turismo está sumida en 
una profunda recesión de la que tardará muchos años en salir, 
Etihad se vio obligada a reestructurar y reducir sus objetivos y 
ambiciosos proyectos, entre ellos la terminal Midfield.

En Abu Dabi, el gobierno decidió terminar la terminal aérea 
para no tirar a la basura el dinero que hasta la fecha ha 
invertido en ella.

La decisión del jeque Jalifa bin Zayed Al 
Nahayan es muy diferente a la que tomó el 
presidente Andrés Manuel López Obrador 
en los primeros días de su administración, 
quien ordenó dejar inconclusa la obra y 
pagarle 113 000 millones de pesos (5,692 
millones de dólares al tipo de cambio de 
ayer) a los contratistas que, según él, eran 
unos corruptos y aprovechados.

Ejemplos como los de los dos aeropuertos 
pueden tal vez explicar por qué México, 
un país independiente desde 1821, está en 
una peor situación que los EAU y Abu Dabi, 
independientes desde 1972.

En el índice de Desarrollo Humano de las 
Naciones Unidas, los EAU ocupan el lugar 
35; México el 74.
De acuerdo con el Fondo Monetario 
Internacional, el PIB per cápita de los EAU a 
paridad de poder adquisitivo (PPA) en abril 
pasado fue de 59, 844 dólares; el de México 
de 20, 266 dólares.

En el Índice de Percepción de Corrupción 2020 de Transparencia 
Internacional, los EAU están en el 21° lugar con una calificación 
de 71 de 100 puntos posibles; México está en el 124° lugar con 
31 puntos.

En el Índice Global de la Felicidad 2021 de la Red de Soluciones 
para el Desarrollo Sostenible de las Naciones Unidas, los EAU 
ocupan la posición 25; México la 36.

El ejemplo de los aeropuertos de Abu Dabi y la CDMX permite 
concluir que las buenas y malas decisiones de los gobernantes 
se reflejan en el bienestar de sus gobernados.

OPINIÓN OPINIÓN 

Las decisiones de los gobernantes se 
reflejan en el bienestar de sus gobernados

Por Eduardo Ruíz-Healy
Correo: redaccion@larevista.com.mx
Eduardo Ruiz-Healy
@ruizhealy

La decisión del jeque 
Jalifa bin Zayed Al 
Nahayan fue muy 
diferente a la que 
tomó el presidente 
Andrés Manuel López 
Obrador en los 
primeros días de su 
administración en la 
construcción de una 
terminal aérea.
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El Ayuntamiento de Mérida, a través 
de la Dirección de Bienestar Social 
y el DIF Municipal, ofrecerá por 

segundo año consecutivo los Cursos de 
Verano Virtual 2021, para acercar a los 
hogares de las familias momentos de 
sano esparcimiento sin tener que salir 
de casa, anunció el alcalde Alejandro 
Ruz Castro.

“La pandemia por COVID-19 aún 
continúa latente en el Municipio, pero 
a pesar de ello no podemos dejar de 
lado la importancia de la salud física 
y mental de nuestras niñas, niños, 
adolescentes y adultos mayores, por 
ese motivo ofreceremos una vez más 
las actividades en línea de diferentes 
disciplinas”, afirmó.

Con un amplio abanico de actividades, 
que se realizarán a través de diversas 
plataformas virtuales, el Ayuntamiento 
ofrecerá opciones para hacer de este 
período un verano divertido, abundó.

El Concejal explicó que las distintas 
áreas del municipio han elaborado 
programas para ofrecer a los infantes 
y adultos mayores unas vacaciones 
divertidas que favorezcan su desarrollo 
físico y mental, además de acercarlos 
a la cultura y medioambiente a través 
de actividades físicas, deportivas, 
educativas, manualidades y de salud 
orientadas a la convivencia familiar.
El DIF Municipal ofrecerá un amplio 
abanico de actividades para todas las 
edades.

Continuando con los trabajos de 
inclusión se realizará Curso de Lengua 
de Señas Mexicana Nivel I dirigido a 
niñas, niños y adolescentes, de 9 a 15 
años, a través de la plataforma zoom 
los días 12 y 13 de julio.

El departamento de Nutrición realizará 
“Jóvenes Saludables”, con el fin de 
fomentar en las y los adolescentes 
estilos de vida saludables a través de 
talleres, orientaciones y dinámicas 
vía plataforma zoom.  Esta actividad 
iniciará el 12 de julio con dos semanas 
de actividades los lunes, miércoles y 
viernes, con sesiones de 2 horas por 
día.

Del 19 de julio al 6 de agosto, el 
departamento de Psicología llevará a 
cabo “Ko´ox Báaxal” (Vamos a jugar) con 
los temas de estimulación del proceso 
socioafectivo, convivencia pacífica, la 
equidad y autonomía, encontrando el 
uso del juguete, el juego y la recreación 

OPINIÓN AYUNTAMIENTO DE MÉRIDA 

El Ayuntamiento acercará 
actividades de sana recreación a los 

hogares de Mérida con los Cursos 
de Verano Virtual 2021

Especial / La Revista 

EL ALCALDE 
ALEJANDRO RUZ 
INVITA A DISFRUTAR 
DE LAS ACTIVIDADES 
EN FAMILIA CON LOS 
CURSOS DE VERANO 
VIRTUAL 2021.
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en el desarrollo de sus competencias 
físicas, sociales, psicológicas y 
afectivas orientadas a la protección de 
sus derechos. Dichas actividades se 
realizarán a través del Google Meet.

Con “Pienso en Verde” se promoverán 
actitudes favorables hacia el 
medioambiente en las niñas, niños y 
adolescentes. El taller se realizará del 
2 al 6 de agosto en la plataforma zoom.

Y para los adultos mayores del 6 al 
9 de julio, también a través de zoom, 
se realizará “Activa tus Sentidos” con 
actividades recreativas que les ayudará 
a mantenerse positivos, generando 
vitalidad y evitando sentimientos de 
depresión o aislamiento.

En el caso de Bienestar Social realizarán 
también más de 10 actividades 
diferentes, como módulo veterinario, 
activación física, nutrición, recreación, 
pintura, fútbol, atletismo, show infantil, 
entre otros, en el que intervendrán 50 
personas, entre maestros e instructores.

Serán 10 días de transmisión en vivo 
por las redes Deportes Mérida Oficial, 

Mérida Saludable, Mérida Educación y 
Mérida Joven con más de 200 minutos 
de contenido infantil.

Estos cursos se llevarán a cabo del 3 al 
13 de agosto y se transmitirán de 10:30 a 
12 horas. Las inscripciones son gratuitas 
y se podrán enlistar del 15 al 30 de julio 
en merida.gob.mx/cursosdeverano.

Feria de Becas de Descuento

Por otra parte, como parte del 
compromiso del Ayuntamiento con 
la educación de la juventud y con una 
oferta educativa de 3,600 becas, del 7 al 
21 de julio próximo se realizará la Feria 
de Becas de Descuento 2021, en la que 
participarán 42 escuelas particulares 
de Mérida y que será en formato virtual 
ante las condiciones actuales de la 
pandemia.

En representación del alcalde Alejandro 
Ruz Castro, el director de Bienestar 
Social, Jesús Aguilar y Aguilar informó que 
las escuelas participantes presentarán 
sus propuestas educativas a través de 
la página www.meridaaprendeenlinea.
com y durante 14 días de transmisión en 
vivo por la página de facebook Mérida 
Aprende en Línea. 

Precisó que las transmisiones en vivo se 
realizarán de 9 a 11 am y de 5 a 7 pm, de 
lunes a viernes. 

Aguilar y Aguilar mencionó que los 
descuentos van desde el 10 al 65% de 
descuento, en bachillerato, licenciatura, 
posgrado, cursos y diplomado. 

En la rueda de prensa también 
participaron Gabriela Vázquez 
Abdeljalek, directora del Centro de 
Estudios Superiores del Sureste e Irma 
Daniela Vecino Cervantes, rectora 
de la Universidad del Sur, quienes 
agradecieron el trabajo de la comuna 
en materia de educación, a través de 
programas que impulsan el desarrollo 
de las y los jóvenes de Mérida. De 
igual manera estuvo Aldo Díaz Novelo, 
subdirector de Educación Municipal. 

La Feria de Becas de Descuento, 
como parte del Plan Municipal para la 
Educación, tiene como objetivo ofrecer 
a la comunidad estudiantil beneficios 
para que continúen con sus estudios de 
educación media superior o superior; 
creando un espacio de promoción y 
difusión para las diversas instituciones 

particulares. Las becas de descuento 
son aplicables a colegiaturas, 
inscripciones o ambas.

En esta edición 2021 participarán 
instituciones académicas como el 
Centro de Estudios Educare A.C., Centro 
de Estudios Superiores CTM, Justo 
Sierra O´Reilly, Centro de Estudios 
Superiores del Sureste, Centro de 
Formación Profesional de Yucatán, 
Universidad Maya, Centro Educativo 
José Dolores Rodríguez Tamayo, Centro 
Educativo María González Palma, 
Centro Escolar del Mayab, Centro 
Interamericano De Estudios Superiores, 
Centro Universitario Felipe Carrillo 
Puerto, Centro Universitario República 
De México, Colegio Libre De Estudios 
Universitarios, Colegio Yucatán,  Escuela 
Bancaria y Comercial, Universidad 
Marista De Mérida, Universidad Modelo, 
Universidad Privada de la Península, 
Universidad Tecmilenio, Universidad 
Tecnología Turística Total A.C. y 
Universidad Vizcaya de las Américas 
Campus Mérida. 

Así como la Escuela Internacional de 
Chefs, Instituto de Estudios Superiores 
Yucatán, Instituto Escolar del Sureste 
A.C., Instituto Las Américas, Instituto 
Superior José Vasconcelos, Instituto 
Universitario de Yucatán, Instituto 
Universitario del Sureste,, Instituto 
Universitario Mérida, Instituto 
Universitario Puebla, Preparatoria 
Estado de Yucatán, Preparatoria 
Francisco de Montejo y León, 
Preparatoria Latino A.C. “Miguel De 
Cervantes Saavedra”, Preparatoria Lux, 
Preparatoria Luz Mena, Preparatoria 
México Universidad del Sur, Universidad 
del Valle de México, Universidad 
Interamericana del Norte, Universidad 
Interamericana para el Desarrollo, 
Universidad Interglobal y Universidad 
Latino.

Los requisitos son ser alumno de nuevo 
ingreso (no estar inscrito en alguna 
de las escuelas participantes), copia 
del último certificado de estudios con 
promedio o constancia de estudios con 
promedio final (promedio mínimo de 
80).

También presentar copia de 
comprobante de domicilio con residencia 
en el municipio de Mérida (CFE o JAPAY, 
máximo 3 meses de antigüedad) y copia 
de identificación oficial con fotografía 
si es mayor de edad o copia de acta de 
nacimiento en caso de ser menor de 
edad.

EL DIRECTOR DE 
BIENESTAR SOCIAL, 
JESÚS AGUILAR Y 
AGUILAR INFORMÓ QUE 
DEL 7 AL 21 DE JULIO 
PRÓXIMO SE REALIZARÁ 
LA FERIA DE BECAS DE 
DESCUENTO 2021.



Semanario de Información y Análisis Político26

El Gobernador Mauricio Vila Dosal 
entregó el pasado 1 de julio, la 
propuesta de afiliación del Consejo 

Consultivo de Turismo de Yucatán a 
la Organización Mundial de Turismo 
(OMT), como parte de las acciones 
de cooperación con organismos 
mundiales que contribuyan a impulsar 
la recuperación económica del sector y 
genere empleos para los yucatecos.

Teniendo como testigo al titular de 
la Secretaría de Turismo federal, 
Miguel Torruco Marqués y al alcalde 
de Mérida, Alejandro Ruz Castro, Vila 
Dosal hizo entrega de dicho documento 
al secretario general de la OMT, Zurab 
Polilokashvili, con lo que también se 
busca implementar políticas turísticas 
sostenibles que permitan consolidar 
al estado como un referente turístico a 
nivel internacional.  

 Al tomar la palabra, Zurab Polilokashvili 
destacó la importancia de Yucatán como 
actor del desarrollo del turismo rural e 
indicó que la OMT necesita de socios 
como el estado, “que es un destino y 
un ejemplo piloto para nosotros y por 
eso empezamos nuestras actividades 
a partir de hoy para apostar en el 
turismo rural que tiene Yucatán y sus 
Pueblos Mágicos para ofrecer al resto 
del mundo”.

Ante representantes del sector 
empresarial del turismo en Yucatán, el 
secretario general de la OMT explicó 
sobre el lanzamiento del nuevo 
proyecto “Best Tourist Villages in The 
World”, en el que pretende crecer la 
red de los mejores pueblos del mundo 
a través de una plataforma y página 
web donde se promocionarán dichos 
destinos turísticos a nivel mundial, 

Especial / La Revista 

OPINIÓN GOBIERNO DE YUCATÁN 

Gobernador Mauricio Vila solicita 
afiliación del Consejo Consultivo 
de Turismo de Yucatán a la OMT

EL GOBERNADOR 
MAURICIO VILA DOSAL 
ENTREGÓ EL PASADO 1 DE 
JULIO, LA PROPUESTA DE 
AFILIACIÓN DEL CONSEJO 
CONSULTIVO DE TURISMO 
DE YUCATÁN A LA 
ORGANIZACIÓN MUNDIAL 
DE TURISMO (OMT).
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proyecto en el que, apuntó, vamos a 
presentar 20 de los mejores pueblos 
del mundo y uno de ellos va a ser de 
Yucatán.

Al dirigir un mensaje desde el Centro 
Internacional de Congresos (CIC), 
el Gobernador llamó a cerrar filas, 
unir fuerzas y hacer a un lado las 
divisiones en materia turística, 
“pues hoy estamos dando un paso 
importante para darle al Consejo 
Consultivo Turístico de Yucatán una 
mayor relevancia en las decisiones 
turísticas y, para eso, tenemos que 
tener los mejores aliados”.

De concretarse esta afiliación a la 
Organización Mundial de Turismo 
(OMT) en la próxima asamblea que 
van a llevar a cabo durante este año, 
Yucatán avanzará significativamente 
en su consolidación como referente 
de este sector a nivel internacional.

Por eso, nuestra intención es clara, 
buscamos que este organismo, 
integrado por sociedad civil, 
empresarios, academia y sector 
público, nos referimos al Consejo 
Consultivo de Turismo en Yucatán, 
pueda crear políticas con acciones de 
desarrollo turístico para beneficio de 
las y los yucatecos, pero ahora, con la 
experiencia, el respaldo y la guía de 
la Organización Mundial de Turismo, 
puntualizó Vila Dosal.

De igual forma, el Gobernador expuso 
que confía en que, con esta afiliación, 
en caso de ser aceptada, Yucatán logrará encaminarse 
hacia el turismo que queremos para nuestras futuras 
generaciones a través de la promoción de la visión del 
turismo sustentable, el cual está plasmada en el Programa 
Especial de Turismo 2019-2024, el cual, a su vez, está 
alineado a la Agenda 2030, con los Objetivos del Desarrollo 
Sostenible de las Naciones Unidas.

“Con esa visión turística es que, desde el inicio de 
esta administración, estamos dándole un impulso a la 
promoción de nuestros atractivos naturales y culturales, 
que no se encuentran en ningún otro lugar del mundo, y 
por supuesto, campañas exitosas como la de ‘365 días en 
Yucatán’ y, por supuesto, el Tianguis Turístico, que se estará 
llevando a cabo en el mes de noviembre”, señaló Vila Dosal.

Al presentar la descripción técnica del expediente y carta 
entregadas a la OMT, la titular de la Sefotur, Michelle Fridman, 
aseguró que, la encomienda del Gobernador ha sido continuar 
en el camino del buen turismo, “por lo que hacemos la entrega 
del expediente técnico en el que le solicitamos la afiliación de 
nuestro Consejo Consultivo Estatal de Turismo de Yucatán, 
para que sea un miembro más activo de la OMT y poder con 
ello impulsar más y mejores políticas de desarrollo sostenible 
con estándares mundiales”.

Gobernador supervisa espectáculo
audio-lumínico Ecos de Uxmal

Por otra parte, los vestigios de los 
antepasados mayas cobran vida a través del 
espectáculo audio-lumínico “Ecos de Uxmal”, 
proyecto inigualable para los yucatecos y 
visitantes que realizó el Gobierno del Estado 
y el cual presenció, el pasado jueves 1 de julio, 
el Gobernador Mauricio Vila Dosal en la zona 
arqueológica del mismo nombre junto con el 
secretario de Turismo del Gobierno federal 
(Sectur), Miguel Torruco Marqués y el director 
del Instituto Nacional de Antropología e 

Historia (INAH), Diego Prieto Hernández.

En compañía del secretario general de la Organización 
Mundial de Turismo (OMT), Zurab Pololikashvili, Vila Dosal 
observó el video y las luces que se proyectaron en los 
distintos edificios de esta antigua ciudad maya, que relata 
la historia del esplendor de este importante asentamiento 
prehispánico. 

Previo al inicio del recorrido, el director general del Instituto 
Nacional de Antropología e Historia (INAH), Diego Prieto 
Hernández, en presencia de la titular de la Secretaría de 
Fomento Turístico del estado (Sefotur) Michelle Fridman 
Hirsch y del director del Fondo Nacional de Fomento al 
Turismo (FONATUR), Rogelio Jiménez Pons, le hizo entrega a 
Vila Dosal del “Programa Regional de Desarrollo de la Ruta 
Puuc Yucatán” , el cual incluye los estudios efectuados en 
esta zona para la realización del proyecto del Tren Maya. 

Durante el recorrido, Gobernador, Torruco Marqués y Prieto 
Hernández visitaron los edificios del Templo del Adivino, 
La Columna, el Juego de Pelota y el Cuadrángulo de las 
Monjas, donde se proyecta el novedoso espectáculo audio-
lumínico acompañados de representantes de la industria 
turística de Yucatán.

EN COMPAÑÍA DEL 
SECRETARIO GENERAL 
DE LA ORGANIZACIÓN 
MUNDIAL DE TURISMO 
(OMT), ZURAB 
POLOLIKASHVILI, EL 
GOBERNADOR  MAURICIO 
VILA DOSAL OBSERVÓ EL 
VIDEO Y LAS LUCES QUE 
SE PROYECTARON EN LOS 
DISTINTOS EDIFICIOS DE 
ESTA ANTIGUA CIUDAD 
MAYA.
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Los titulares de las Secretarías 
de Desarrollo Económico, José 
Antonio del Rio González y de 

la Secretaría de Turismo (SECTUR) 
Jorge Enrique Manos Esparragoza, 
llevaron a cabo reunión de trabajo 
con los empresarios campechanos, 
para reforzar las medidas sanitarias 
en el Estado en el sector turístico y 
empresarial.

Durante la sesión se analizaron 
las propuestas del sector turismo, 

encaminadas a reactivar la economía, 
teniendo como prioridad la salud, los 
titulares señalaron que el trabajo en 
equipo es muy importante para llegar 
a acuerdos que beneficien a todos.

Por su parte los empresarios 
se comprometieron a respetar 
los protocolos sanitarios y las 
disposiciones de salud, con el 
objetivo de gestionar la posibilidad 
de incrementar los aforos en 
restaurantes y poder abrir 

GOBIERNO DE CAMPECHE 

Especial / La Revista 

Secretarios de desarrollo económico 
y turismo se reúnen con presidentes 

de asociaciones turísticas

El gobernador Carlos Miguel Aysa González dio seguimiento a los reportes relacionados 
con los temas de salud, seguridad pública y protección civil durante la reunión de la 
Mesa Estatal para la Construcción de la Paz, que de manera virtual se lleva a cabo con 
la participación de representantes de las Fuerzas Armadas y de la Guardia Nacional, 
así como con funcionarios estatales y federales. Desde su oficina, y acompañado del 
secretario general de Gobierno, Jorge Argáez Uribe, el mandatario estatal hizo a la 
población un exhorto a seguir respetando los protocolos y las medidas contra el COVID-19.
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nuevamente los atractivos de manera 
gradual y con los aforos permitidos.
Los presidentes de las Asociaciones 
refrendaron su compromiso, para 
que en conjunto con el Gobierno del 
Estado, se fomente la aplicación 
de los protocolos sanitarios, hacer 
conciencia de la importancia su 
aplicación y promover el destino 
Campeche para motivar la afluencia 
de visitantes y recuperar la derrama 
económica.

En la reunión estuvieron presentes: 
Víctor del Río R. de la Gala, presidente 
del Consejo Coordinador Empresarial, 
Víctor del Río R. de la Gala, Aurea 
Carrillo Ortiz, presidenta de AMAV, 
Irazú Acevedo Solís, presidenta 
de AFEET, Mauricio Arceo Piña, 
presidente de Asociación de Hoteles 
y Abraham Cervera Ganzo, presidente 
de la CUDIR.

Intensifican sanitización 
de vehículos

Por otra parte, con el trabajo 
coordinado entre la Secretaría 
de Salud y el Instituto Estatal de 
Transporte del Poder Ejecutivo 
del Estado, fueron intensificadas 
las acciones preventivas contra el 
Covid-19, al realizar la sanitización 
de vehículos, principalmente del 
transporte público, en el municipio del 
Carmen y la ciudad de San Francisco 
de Campeche.

Brigadas sanitarias, con respaldo 
de elementos de la Policía Estatal 
Preventiva, formaron parte de este 
operativo estableciendo puestos 
de control en las inmediaciones del 
Domo del Mar en Ciudad del Carmen 
y el estadio Nelson Barrera Romellón 
en la capital del Estado.

Tal y como lo ha instruido el titular del 
Ejecutivo Estatal, Carlos Miguel Aysa 
González, no se ha bajado la guardia y 
ha sido reforzado el trabajo conjunto 
entre las diferentes instancias de 
gobierno para continuar con el control 
y la contención epidemiológica.

Unidades colectivas de transporte 
fueron desinfectadas en los módulos 
de sanitización como parte de la 
estrategia que prioriza la protección 
de la salud de los ciudadanos y de 
manera sistemática continuará en el 
resto de la entidad.

LA SECRETARÍA DE SALUD EN COORDINACIÓN CON EL 
INSTITUTO ESTATAL DE TRANSPORTE INTENSIFICARON LAS 
ACCIONES PREVENTIVAS CONTRA EL COVID-19, MEDIANTE 
LA SANITIZACIÓN DE VEHÍCULOS, PRINCIPALMENTE DEL 
TRANSPORTE PÚBLICO, EN EL MUNICIPIO DEL CARMEN Y LA 
CIUDAD DE SAN FRANCISCO DE CAMPECHE.

AUTORIDADES Y EMPRESARIOS DEL SECTOR TURÍSTICO SE 
REUNIERON PARA ANALIZAR LAS PROPUESTAS ENCAMINADAS A 
REACTIVAR LA ECONOMÍA, TENIENDO COMO PRIORIDAD LA SALUD.
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Desde el inicio de su administración, Carlos 
Joaquín ha trabajado para brindar a las 
familias de los quintanarroenses seguridad 

y tranquilidad de contar con un patrimonio propio.

Con el programa de entrega de títulos de 
propiedad 6 mil 100 familias en el estado ya 
cuentan con una vivienda propia respaldada por 
un documento que da certeza jurídica y muestra 
legal que son propietarios de un predio, como 
patrimonio familiar.

“Queremos apoyar a 10 mil familias 
quintanarroenses a obtener sus títulos de 
propiedad, hay un rezago muy importante en el 
Estado en esa materia y queremos avanzar lo 
más posible para ayudar y apoyar a las familias 
que necesitan y requieren de ese servicio”, señaló 
Carlos Joaquín.

Durante el evento, el gobernador estuvo 
acompañado por Carlos Ríos, titular de la 
SEDETUS, quien reconoció que la dependencia 
que encabeza tiene la encomienda de trabajar por 
el bien común de las familias del estado.
“Hoy damos continuidad al programa de entrega 
de títulos de propiedad. Hemos entregado 5 mil 
386 títulos en el periodo de 2017 a marzo 2021. A 
la fecha ya alcanzamos los 6 mil 100 títulos y hoy 
entregaremos 398 títulos más en Benito Juárez”, 
destacó el titular de SEDETUS.

En total serán 10 mil títulos entregados en 
los 11 municipios de Quintana Roo durante la 
administración de Carlos Joaquín, en Benito Juárez 
se entregaron 398 y el “Programa de acciones 
para la vivienda digna” continuará recorriendo a 
las familias en todo el estado para apoyarlos a 
obtener esta certeza de sus patrimonios.

Fortalecen al cuerpo de bomberos en Cancún

Por otra parte, al entregar playeras institucionales 
al personal del Heroico Cuerpo de Bomberos, 
la Presidenta Municipal Mara Lezama resaltó 
la importancia de la colaboración del gobierno 
municipal con la iniciativa privada y la sociedad 
civil organizada para consolidar un cuerpo de 
emergencia respetado y reconocido por su 
vocación inquebrantable.

Durante el evento en la base de la corporación, 
indicó que este lote de camisas formará parte 
de su indumentaria diaria en las funciones tanto 
operativas como administrativas del personal, 
además representa la responsabilidad social que 

tiene la Compañía Mexicana de Protección al igual 
que de una buena parte del sector privado de la 
ciudad.
“Esta generosa aportación se suma a una serie de 
importantes donaciones recibidas durante estos 
dos años y medio, debido a la confianza hacia el 
gobierno municipal y el Cuerpo de Bomberos: 
equipos completos de protección estructural, 
equipos de protección respiratoria, mangueras 
profesionales, termómetros infrarrojos, 
extintores, overoles, cubrebocas y un vehículo de 
rescate urbano”, dijo.

Mara Lezama subrayó el compromiso de la 
administración es conformar una agrupación 
alerta, lista, equipada y bien preparada para 
atender cualquier contingencia, por lo que se 
realizó anteriormente una inversión de 21 millones 
de pesos destinados a trajes de protección 
corporal, así como a accesorios y equipos de 
emergencia.

GOBIERNO DE QUINTANA ROO 

Especial / La Revista 

Se han entregado 6 mil 100 títulos de 
propiedad hasta el primer trimestre de 2021

La Presidenta 
Municipal de Benito 
Juárez, Mara Lezama 
resaltó la importancia 
de consolidar un 
cuerpo de emergencia 
respetado y reconocido 
por su vocación 
inquebrantable.

*En Benito Juárez 
3 mil 260 familias 
ya tienen certeza 
jurídica de su 
patrimonio de 
esta forma el 
gobierno de 
Carlos Joaquín da 
tranquilidad a las 
familias a través 
de la entrega 
de títulos de 
propiedad.
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Socios de la AMIT Yucatán ofrecen 
una serie de servicios para 
disfrutar diversos  atractivos 

en estas vacaciones de verano, 
que van desde playas, cenotes y 
centros ecoturísticos hasta zonas 
arqueológicas, pueblos mágicos, 
haciendas y otros paraísos naturales.
Sisal y Homún son dos excelentes 
opciones. El puerto combina 
manglares, ojos de agua, flamingos, 
recorridos en bicicleta, pesca 
recreativa y paseos en lancha, 
y Homún es ideal para disfrutar 
espectaculares cenotes, cabañas, 
centros ecoturísticos y un parque 
acuático, así como practicar deportes 
extremos, entre otras actividades. 

Sin duda, disfrutar el turismo sin salir 
del estado resulta cómodo, pero los 
socios de la AMIT también ofrecen 
asesoría para quienes deseen visitar 
otras partes del país y el extranjero, 
en una amalgama de servicios para 
mantener vivo al sector en estos 
difíciles tiempos de pandemia.

Convocados por la AMIT Yucatán, que 
preside Rosa Isela García Pantoja, un 
grupo de socios presentó la oferta 
turística local y las opciones de viaje 
a otros destinos, en un esfuerzo 
conjunto de promoción de pequeñas 
y medianas empresas.

En un desayuno de negocios que se 
realizó en el hotel El Conquistador 

de Mérida para agencias de viajes, 
participaron directivos de las 
empresas Descubre Sisal, Angy 
Tour, RSC Travel Word, Ofermenari, 
Vantastic, Parque Acuático Splash y 
Complejo Ecoturistico Santa Bárbara, 
estos dos últimos de Homún, 
quienes expusieron sus productos y 
servicios. En sus respectivas páginas 
de Facebook se puede consultar la 
información.

En la presentación estuvieron como 
invitados Jorge Carrillo Sáenz, 
presidente del Consejo Empresarial 
Turístico de Yucatán (Cetur); Ana 
Ongay, representante de la AFEET 
Campeche; Doris Norbé Méndez, 
presidenta de Avipey Yucatán y 
Sandra Marisol Góngora Salas, 
alcaldesa electa de Homún.

Especial / La Revista 

OPINIÓN TURISMO 

Convocados por la AMIT Yucatán, que preside Rosa Isela García 
Pantoja, un grupo de socios presentó la oferta turística local 
y las opciones de viaje a otros destinos, en un desayuno de 
negocios que se realizó en el hotel El Conquistador de Mérida 
para agencias de viajes.

La AMIT invita a disfrutar Yucatán, 
excelente opción para este verano
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Las obras y sus autores cuando 
traspasan las barreras del tiempo 
y del espacio son motivo de 

estudio, análisis y en ocasiones de 
especulación. Tal es el caso del pintor 
holandés Vincent Van Gogh (1853-1890), 
quien a 131 años de su fallecimiento 
continúa despertando el interés no solo 
del arte, sino de la ciencia. En últimas 
fechas han surgido cuestionamientos 
respecto a la paleta monocromática 
de sus óleos, donde el amarillo en sus 
diversas tonalidades da vida lo mismo a 
un paisaje urbano o campirano, un ramo 
de flores o al fondo del lienzo como en 
“La arlesiana”.

 
El 29 de julio Van Gogh se suicidó 
disparándose el pecho a los 37 años, 
vivía en la soledad, la miseria, la locura 
y el olvido. Apenas en los últimos 
meses de su aciaga existencia tuvo 
dos pequeñas alegrías cuando un 
destacado crítico publicó en el Mercure 
de France un estudio de su pintura y su 
hermano Théo, marchand de cuadros 
impresionistas y esculturas, logró 
vender a modesto precio por primera y 
única vez una de sus pinturas: “La viña 
roja”. Era tanto su infortunio que cuando 
su hermano no le enviaba dinero y los 
tubos de pintura se vaciaban, tomaba 
un lote de sus pinturas y las vendía 
a un ropavejero para que revendiera 
para repintar. El precio fijado era entre 

cincuenta céntimos y un franco por diez 
lienzos, lo que resulta inconcebible 
ahora que valen miles de euros.

La ciencia está tratando de encontrar 
una explicación a su obsesión por el 
amarillo: alegre, optimista, brillante, 
divertido vibrante, enérgico, opuesto a 
la sombría personalidad del artista, “El 
amarillo es capaz de encantar a Dios”, 
decía. El color también fascinó a otros 
creadores como Jorge Luis Borges que 
escribió un poema comparándolo al oro 
y a Gabriel García Márquez que tenía 
al amarillo como amuleto; durante su 
proceso creativo siempre estaba cerca 
de un ramo de rosas amarillas. No 

OPINIÓN CULTURA

¿OBSESIÓN O ELECCIÓN? 
PERSISTENCIA DEL AMARILLO EN VAN GOGH

“Algunos pintores transforman el sol en
una mancha amarilla, otros transforman

una mancha amarilla en el sol”.
Pablo Picasso

Por Aída López Sosa
aidamarialopez64@gmail.com
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es para menos que lo considerara de 
buena fortuna cuando en su exitosa 
novela “Cien años de soledad”, dicho 
color ilumina sus letras en bellas 
imágenes como la lluvia de minúsculas 
plantas amarillas que cayeron toda una 
noche, símbolo de la inmortalidad.

La persistencia de Van Gogh por el 
uso del amarillo se intensificó durante 
sus últimos años cuando vivía en 
Arlés y pintó “Terraza de café de 
noche” y en la serie de girasoles se 
vuelve prácticamente monocromático 
llegando al extremo en “Membrillos, 
limones, peras y uvas”, amarillo lienzo 
y marco en sus diferentes gamas. Quizá 
los medicamentos que tomaba para 
la esquizofrenia hayan contribuido, 
los digitálicos producen visión 
amarilla llamada xantopsia, estos 
le ocasionaban problemas gástricos 
que remediaba con santoninas que 
también producen el afecto amarillento 
en la visión. A la absenta le atribuía la 
alteración en la precepción de color: “Se 
comprenderá que para alcanzar la nota 
amarilla conseguida este verano, me ha 
hecho falta empinar un poco el codo”, 
escribió el 24 de marzo de 1889.

En la carta a Théo del 25 de mayo de 
1889 expresa su fascinación por el 
amarillo, una elección consciente de su 
inspiración: “Estoy leyendo El Sueño de 
Zola, la descripción de la protagonista 
es como si estuviera hecha de amarillos 
diferentes, enteros y rotos”. Siguiendo 
la cronología de sus pinturas no se 
observan cambios significativos en 
las pinceladas fuertes y expresivas 
durante su estancia en el hospital 
psiquiátrico Saint Paul de Mausole (150 
pinturas), donde se internó después 
de la automutilación de la oreja en 
1889, un año antes de morir. Las horas 
felices eran cuando las pasaba con su 
amante ingrata que siempre gastaba y 
nunca era suficiente, como llamaba a la 
pintura.

Estudios recientes han desentrañado 
el origen de los amarillos de Van Gogh 
en particular el Amarillo de Calcuta 
de “La noche estrellada”, color de 
bajo costo utilizado en las estatuas 
y estampados hindús que comenzó a 
importarse a Europa en el siglo XIX en 
forma de pasta para diluirse en agua. 
Siendo las vacas sagradas en la India, 
nadie imaginaba que los pastores las 
alimentaban únicamente con hojas 

de mango para que su orina fuera 
amarilla, misma que hervían y secaban 
al sol para formar la pasta maloliente. 
Por supuesto el abuso de los animales 
que morían por la deficiente nutrición 
dejó al descubierto el mercado negro 
prohibiendo la explotación a comienzos 
del siglo XX cuando Van Gogh ya había 
muerto. Ahora el color se fabrica 
sintéticamente como otros pigmentos.

La gloria de Van Gogh es póstuma, cinco 
décadas después de su muerte sus 
pinturas se cotizaban tan altas como 
deseaba en vida. En 1958 el “Jardín 
público en Arlés” se subastó en 132,000 
libras esterlinas y las exposiciones 
retrospectivas de su obra abarrotaron 
los museos como la del “l´Orangerie 
de París en 1947. Se calcula que pintó 
en sus últimos diez años de vida cerca 
de 900 cuadros y la misma cantidad de 
dibujos, jornadas agotadoras como lo 
expresa en sus misivas.

En la última carta a su hermano y 
que llevaba consigo al momento que 
se disparó, agradecía los 50 francos 
que éste le envió por la venta de su 
cuadro, “…solo podemos hacer que 
sean nuestros cuadros los que hablen.”, 
escribió. ¿Quién le hubiera dicho que 
seguirían hablando a más de un siglo 
después?

La persistencia de Van 
Gogh por el uso del 
amarillo se intensificó 
durante sus últimos 
años cuando vivía en 
Arlés y pintó “Terraza 
de café de noche” y en 
la serie de girasoles se 
vuelve prácticamente 
monocromático 
llegando al extremo 
en “Membrillos, 
limones, peras y 
uvas”, amarillo lienzo 
y marco en sus 
diferentes gamas.
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En la Guerra del Mañana 
de Chris McKay los 
humanos tendrán que 
viajar en el tiempo 
para enfrentarse a una 
tercera vertiente de 
alienígenas y evitar la 
extinción de nuestra 
especie.

Dos constantes dentro del género de la ciencia ficción 
son los viajes en el tiempo y el contacto con la otredad 
imaginada. En cuanto a lo segundo hablo del contacto 

con civilizaciones o entidades que vienen de otros planetas 
o incluso de otros universos. Estas representaciones del 
otro intergaláctico suelen tener dos vertientes: la del alien 
mesiánico, el que trae un mensaje trascendental para la 
humanidad, o la del invasor es decir la del que busca imponer 
su civilización sobre la terrícola. Existe una tercera vertiente: 
la del depredador, una entidad alienígena que responde 
solamente a un instinto por convertirse en la especie 
dominante y depredar a los humanos que están debajo de ella 
en la cadena alimenticia. En la Guerra del Mañana de Chris 
McKay los humanos tendrán que viajar en el tiempo para 
enfrentarse a esta tercera vertiente de alienígenas y evitar la 
extinción de nuestra especie, algo que tal vez pudiera parecer 
trillado pero que McKay va a resolver con mucho sentido 
de la narración audiovisual e introduciendo elementos que 
hacen de la película un producto entretenido y sumamente 
disfrutable.

La Guerra del Mañana cuenta la historia de Dan Forester (Chris 
Pratt) quien enseña ciencias en una escuela preparatoria, vive 
en un suburbio con su esposa e hija,  tiene un pasado militar, 
se encuentra distanciado de su padre y vive inconforme con 
el rumbo que ha tomado su carrera profesional. La vida de 
Forester– y la de toda la humanidad – se ve interrumpida 
cuando en plena final del Mundial de Qatar en 2022, un 
grupo de humanos provenientes del futuro se aparecen en 
el centro de la cancha para pedir la ayuda de la generación 
que les precedió: el planeta ha sido invadido por una especie 
extraterrestre y están perdiendo la guerra. Lo que sigue es que 
el mundo entero se une para intentar frenar a la amenaza del 
futuro y soldados de todos los países son enviados a pelear al 
año 2051, sin embargo no todos los militares resultan aptos 
para el viaje temporal por lo que cuando los que si logran 

viajar al futuro son barridos y la humanidad tiene la necesidad 
de reclutar a personas comunes aún cuando no tengan el 
bagaje militar. Ese es uno de los primeros aciertos del filme 
pues muestra a personas que van a enfrentar a una amenaza 
que evidentemente los supera simplemente porque de ellas 
depende ya no el futuro de toda una especie, sino el de sus 
hijos que son los que han tenido que enfrentar de primera 
mano a la invasión. Eso genera que los lazos afectivos sean 
la principal razón por la que se defienda a la humanidad y 
McKay logra retratar el miedo pero a su vez la determinación 
de quienes salen a arriesgarse por amor. Evidentemente Dan 
Forester será reclutado y por su experiencia en situaciones 
de combate podrá sortear con mayor fortuna el violento 
encuentro con los invasores. En el futuro se encontrará con 
su hija Muri (Yvonne Strahovski) quien se ha convertido en 
un elemento muy importante para la resistencia  pues ha 
heredado de su padre la vocación por la ciencia. Padre e hija 
explorarán lo que fue su relación, intentarán sanar heridas y 
se enfrentarán juntos a la catástrofe planetaria.

Ahí es donde aparecen subtextos que le dan consistencia 
a la película. La relación padre – hija entre Dan y Muri será 
importante durante la primera parte del filme para dar 
paso en la segunda a la que tiene el protagonista con su 
propio progenitor James Forester (J.K. Simmons) con quien 
tendrá que hacer equipo para poder salvar lo que queda del 
mundo y a su familia. Al final La Guerra del Mañana es una 
película que aprovecha a la Ciencia Ficción para contarnos 
historias más íntimas – sin profundizar en ellas – que logran 
que el espectador se relacione con los personajes y con los 
objetivos que el guion ha trazado para los mismos. Un filme 
que si bien no transformará, ni renovará al género, si lo 
utiliza correctamente para no caer en la tentación efectista y 
entretener a través de una historia bien contada. 

La Guerra del Mañana está disponible en Prime Video. 

La Guerra del Mañana

EN LA PANTALLA 
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